

**Update Cardio · Update Cardiology***T. Doenst*

- 330 **Herzchirurgie**  
Cardiac surgery

**Leitthema · Main topic · Review articles***Redaktion: H. Reinecke, Münster · E. Fleck, Berlin***Ökonomie und Ethik in der Medizin****Economy and ethics in medicine***H. Reinecke*

- 332 **Einführung zum Thema: Ökonomie und Ethik in der Medizin**  
Introduction to the topic: Economy and ethics in medicine  
*P.U. Unschuld*
- 336 **Der Kranke als Kunde – die Gesundheit als Ware. Die unaufhaltsame Wandlung des Gesundheitswesens zu einer „industriellen Gesundheitswirtschaft“**  
Patients as customers – health as a commodity. The inexorable transformation of the healthcare system to an industrial health economy  
*G. Maio*
- 341 **Über die Abwertung der ärztlichen Leistung in einer industrialisierten Medizin**  
The devaluation of medical services in an industrialized medicine  
*Y. von Kodolitsch · A. Sachweh · L. Conradi · A. M. Bernhardt · E. S. Debus · S. Blankenberg*
- 346 **Medizinische Strategie zwischen Ökonomie und Ethik**  
Medical strategy between economy and ethics

**Journal Club · Journal Club***B. Schmidt*

- 355 **VHF-Ablation ohne Unterbrechung von Dabigatran**  
AF ablation without stopping dabigatran  
*H. Eggebrecht*
- 356 **Vermeidung der Re-Thorakotomie. Ersatz von degenerierten chirurgischen Aortenklappenbioprothesen durch Katheterklappenimplantation (TAVI)?**  
Avoidance of re-thoracotomy. Replacement of degenerated surgical aortic valve bioprostheses with transcatheter aortic valve implantation (TAVI)?  
*H. Eggebrecht*
- 359 **Vergleichbare In-Hospital-Sterblichkeit nach Ballonvalvuloplastie oder Transkatheteraortenklappenersatz (TAVI). Warum dann nicht gleich die neue Klappe?**  
Comparable in-hospital mortality after balloon valvuloplasty or transcatheter aortic valve implantation (TAVI). Why not simultaneously implant the new valve?  
*H. Wieneke*
- 360 **EKG-Kriterien zur Hypertrophiediagnostik. Sind sie noch zeitgemäß im Echozeitalter?**  
ECG criteria for diagnostics of hypertrophy. Are they still valid in the echo era?  
*S. Möhlenkamp*
- 361 **PCSK9-Hemmung in der Fourier-Studie: „Even lower – even better!“**  
PCSK9 inhibition in the Fourier study: even lower – even better!  
*T. Zeller*
- 362 **Periinterventionelle invasive Bestimmung hämodynamischer Parameter einer Nierenarterienstenose. Prädiktiv für die Vorhersage des klinischen Therapieerfolgs der Revaskularisation?**  
Peri-interventional invasive determination of hemodynamic parameters of renal artery stenosis. Predictive for prognosis of clinical success of revascularization?

- A. Fürnkranz*  
**365 Blutdruckkontrolle nach Katheterablation von Vorhofflimmern**  
 Blood pressure control after catheter ablation of atrial fibrillation
- A. Koch*  
**366 Vorhofflimmermanagement nur mit guten ABC-Kenntnissen?**  
 Management of atrial fibrillation only with good ABC knowledge?
- Positionspapier · Position paper**
- R. R. Tilz · K. R. J. Chun · T. Deneke · M. Kelm · C. Piorkowski · P. Sommer · C. Stellbrink · D. Steven*  
**369 Positionspapier der Deutschen Gesellschaft für Kardiologie zur Kardioanalgesiedierung.**  
**Fokus auf Eingriffe in der Rhythmologie**  
 Position paper of the German Society of Cardiology on cardioanalgesedation.  
 Focus on interventions in rhythmology
- Empfehlungen und Stellungnahmen · Recommendations and statements**
- J. Waltenberger · B. Schöne-Seifert · D. R. Friedrich · B. Alt-Epping · M. Bestehorn · J. Dutzmann · G. Ertl · B. Fateh-Moghadam · C. W. Israel · A. Maase*  
**383 Verantwortlicher Umgang mit ICDs. Stellungnahme der Deutschen Gesellschaft für Kardiologie und ihrer Schwester-Gesellschaften**  
 Responsible handling of ICDs. Statement of the German Society of Cardiology and sister societies
- Diagnostische Elektrophysiologie und Devices · Diagnostic electrophysiology and devices**
- H.-J. Trappe*  
**398 EKG-Befunde bei speziellen Herzerkrankungen**  
 ECG findings in special cardiac diseases
- Wie lautet Ihre Diagnose? · What is your diagnosis?**
- A. Koch · B. Schmidt*  
**411 Plötzlicher Tod von Vater und Schwester. Diagnose durch Anamnese und EKG?**  
 Sudden death of father and sister. Diagnosis from anamnesis and ECG?

#### CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

- D. L. Staudacher · P. M. Biever · D. Dürschmied · T. Wengenmayer · C. Bode · I. Ahrens*  
**415 Passagere Herzunterstützungssysteme**  
 Passagere heart assist devices
- 430 Fragebogen**  
 Assessment



#### Verschiedenes · Miscellaneous

- Termine · Forthcoming meetings**  
**Impressum · Imprint**

Titelbild: Dr. Alexander Berger, Deutsches Herzzentrum Berlin, Berlin

#### Zielsetzung der Zeitschrift

Die Zeitschrift *Der Kardiologe* bietet einen „State of the Art“ für alle kardiologisch tätigen Ärzte. Inhaltlich werden sämtliche Bereiche der Kardiologie praxisnah abgedeckt. Der Fokus liegt auf gesichertem Wissen mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Das inhaltliche Spektrum umfasst aktuelle Leitlinien und Empfehlungen der deutschen Gesellschaft für Kardiologie – Herz- und Kreislaufforschung, Übersichten aus der klinischen Pharmakologie sowie praxisrelevante Kasuistiken.

In der Rubrik „Journal Club“ kommentieren Experten herausragende Publikationen aus der internationalen Fachliteratur.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten.

#### Aims & Scope

*Der Kardiologe* offers up-to-date information for all cardiologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of cardiology. The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Current guidelines and recommendations of the German Cardiac Society complement each issue.

Case reports feature interesting cases and aim at optimizing diagnostic and therapeutic strategies.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of *Der Kardiologe* are reviewed.